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“俺能够活过来，多亏您和
其他医务人员的医疗技术水平
高。”1月10日，宝丰县肖旗乡白
庄村村民楚天富（化名）将一面
锦旗送到宝丰县医疗健康集团
中医院院区（宝丰县中医院）呼
吸与危重医学科主任陈德庆手
中，表示感谢。

“2023年1月，自创建‘两专
科一中心’（中医急诊科、中医肺
病科、中医药适宜技术推广中
心）项目以来，宝丰县医疗健康
集团中医院院区充分发挥中医
特色专科优势，努力提高中医急
诊急救服务能力，使头晕、心绞
痛、急性脑梗死、不明原因腹痛
等疾病患者得到了救治。”宝丰
县医疗健康集团中医院院区医
务科主任姬晓枫说。

院前急救
让中医药技术显身手

“患者突然晕倒后，在没有
确诊病情时，可以先采取针灸
和穴位按压的方法对患者进行
急救处理。”宝丰县医疗健康集
团中医院院区急诊科主任陈晓
恒说。

去年11月，宝丰县石桥镇大
牛村76岁的村民牛树林出现心
慌、呼吸困难等症状，被120急救
车送到宝丰县医疗健康集团中
医院院区急诊科。经过检查，患
者被确诊为肺肾气虚证。当时，
患者病情严重，医务人员一边建
立静脉通道和吸氧，一边采用穴

位针刺治疗方法，很快使患者的
病情得到了控制。患者在住院
治疗期间，身体左侧出现痉挛、
抽搐、活动不利等症状，服用3剂
中药汤剂之后症状消失。急诊
科的医生都会操作推拿和针灸
等中医药适宜技术。院前急救
每个月有200多例，而且大部分
急诊患者在第一时间接受了针
灸治疗，效果非常好。

肺病特殊治疗
换来百面锦旗

去年12月，楚天富在家干活
儿时突然晕倒，家人见状立即拨
打了120急救电话。“患者到医院
时病情很严重，出现头晕、恶心、
胸闷、呼吸困难等症状。检查结
果显示，患者患有冠心病、心脏
病等多种疾病。”陈德庆说，“根
据患者的实际情况，我们采用中
西医结合治疗方法为其精心治
疗。经过一段时间的治疗，患者
基本痊愈。像楚天富一样通过
中西医相结合治疗方式治愈的
肝病、肺病以及肿瘤等疾病患者
还有很多。”

在这里，100 多面锦旗和感
谢信的背后都有着不同的感人
故事。这既得益于“两专科一中
心”项目建设，又得益于医院与
北京中日友好医院的技术合
作。专家通过技术帮扶，不仅让
更多的患者受益，而且使科室医
生的规范化中医诊疗技术和能
力得到了极大提升。

大力推广
中医药适宜技术

“张医生的技术就是管用。
他用银针在俺的穴位上扎了几
下，又让俺服了几粒药，俺的牙
痛就缓解了，而且张医生还不收
钱。”74 岁的宝丰县周庄镇王子
孟村村民周老太太感激地说。

1 月 7 日，周老太太在吃午
饭时突然牙痛难忍，便来到村卫
生室就诊。乡村医生张院超采
用针灸疗法，在患者的颌骨穴与
颊车穴分别扎了几针，并进行药
物治疗。20分钟之后，周老太太
的急性牙痛症状消失了。

“中医药适宜技术很实用，
尤其是在治疗急性疼痛方面效
果很好。群众很愿意接受传统
的中医治疗方法。”张院超说，

“我已经参加过3次由宝丰县医
疗健康集团中医院院区县域中
医药适宜技术推广中心举办的6
类15项中医药适宜技术培训。”

6 类分别是：灸类、刮痧类、
推拿类、骨伤类、针刺类、拔罐
类。15 项分别是：麦粒灸技术、
雷火灸技术、热敏灸技术、温针
灸技术、隔物灸技术、刮痧技术、
脏腑推拿技术、小儿推拿技术、
经穴推拿技术、骨折整复技术、
毫针技术、耳针技术（耳穴贴压
法）、穴位埋线技术、拔罐（留罐、
闪罐、走罐）技术、药罐技术。

据宝丰县医疗健康集团周
庄分院院长路耀辉介绍，宝丰县

医疗健康集团中医院院区创建
的“两专科一中心”项目对于基
层医疗卫生机构非常有必要，不
仅院前急诊急救、专病专治有了
快速发展，而且中医药适宜技术
推广让患者少花钱、看好病、不
跑远路。“目前，我们成立了颈肩
腰腿痛治疗中心，购进了专业设
备，组建了专业医疗团队，开展
中医药适宜技术进病房服务，发
挥中医药特色优势，为疼痛、慢
性病患者提供优质医疗服务。”
路耀辉说。

专家的“3个方面”
提升基层服务能力

“北京中日友好医院呼吸科
与宝丰县医疗健康集团中医院
院区呼吸与危重症医学科是技
术合作单位，而李得民是北京中
日友好医院派来的坐诊专家。
李得民在治疗呼吸疾病方面是
行业权威。”陈德庆说。

李得民的帮扶体现在“3 个
方面”：一是规范诊断与治疗。
在查房中，李得民帮助受援医院
医生明确诊断，给患者带来信心
和希望。二是微调治疗方向。
中药的精妙之处在于剂量，通过
微调治疗方向，实现对症治疗，
提高治疗效果。三是及时调整
治疗方向。中医讲究辨证论治、
四诊合参，患者用药后效果甚微
时，需要医生及时调整治疗方
向，找到症结，让医生和患者少
走弯路。

在李得民的带教下，宝丰县
医疗健康集团中医院院区呼吸
与危重症医学科对患者的治愈
率明显提升，而且频频收到锦旗
和感谢信。

“两专科一中心”项目
促进中医西医深度“融合”

“通过‘两专科一中心’项目
创建，促进中西医深度‘融合’，
让中医药特色更突出，医疗服务
更加丰富。”宝丰县医疗健康集
团中医院院区党委书记、院长李
旭峰说，“我们遴选出急诊科、肺
病科为两专科建设科室，急诊科
共派出3轮6名医师到河南省人
民医院接受急救能力培训，急诊
科负责人完成了仲景传人精英班
学习。去年3月，李得民博士名中
医工作室在我们医院揭牌。我们
聘请李得民博士为学科带头人，
并依托北京中日友好医院中医肺
病科（国家临床重点专科）、郑州
市中医院肺病科（郑州市重点专
科）平台，将宝丰县医疗健康集
团中医院院区呼吸与危重症医
学科建设工作与中医肺病科建设
有效‘融合’，提升服务能力。”

去年，宝丰县医疗健康集团
中医院院区县域中医药适宜技
术推广中心共举办3期中医药适
宜技术培训班，全县乡村医疗卫
生机构医务人员学习了经方、针
灸、平衡针、小针刀等中医药适
宜技术，以及中医中药疗法在常
见病、多发病方面的临床应用。

宝丰县：“两专科一中心”
让广大群众受益

本报记者 王 平 通讯员 高 铭 刘建仁 马培丽
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本报讯 （记者陈述明
通讯员崔巍巍 丁林国 吴
霜）近日，濮阳市中医医院对
2023 年度护理质量进行分
析，进一步加强护理质量管
理体系建设，提高护理质量
与安全，实现医院护理工作
高质量发展。

2023 年，濮阳市中医医
院全体护理人员在推进濮阳
市中医护理质控体系建设、
加强医院护理质量与安全、
创新拓展中医护理技术应
用、强化优质护理服务内涵
等方面取得了优异成绩。在
新的一年，全体护理人员将
牢牢把握医院高质量发展的
新契机，秉承“质量、规范、服
务、安全”工作方针，全力以
赴“抓质量、严标准、重培训、
强服务”，做精中医药特色，
充分发挥中医药适宜技术在
疾病预防、康复、养生等方面
的作用；做细优质护理服务，
多措并举，多环节、多维度、

全方位开展优质护理服务工作，提升患者的就医
体验；做强专科护理，以患者需求为导向，开展精
准特色护理，规范护理专科建设；提升管理能力，
锻造卓越团队，致力于打造一支极具执行力、战
斗力和凝聚力的“铁娘子军”。

年底前，洛阳市孟津区“村村有中医药服务”
本报讯（记者刘永胜 通讯

员李艳民 兰超波）记者 1 月 22
日从洛阳市孟津区卫生健康委
获悉，今年年底前，孟津区将完
成265个村卫生室、3个社区卫生
服务站中医药适宜技术全覆盖，
实现“村村有中医药服务”的工
作目标。

为了进一步夯实中医药服务
网底，充分发挥中医药适宜技术

在基层的独特优势和作用，更好
地为城乡居民提供“简、便、验、
廉”的中医药服务，孟津区基层中
医药适宜技术培训班在孟津区中
医院举办。

当天，孟津区卫生健康委党
组书记韩新望通报了全区中医药
服务体系建设情况。韩新望说，
中医药适宜技术培训是落实区
委、区政府医改“区强、镇活、村

稳”目标的一项重要举措，要通过
培训，迅速提升基层中医药适宜
技术水平，提高乡村医生队伍的
中医药服务能力，夯实中医药服
务网底。

广大乡村医生认真听、仔细
记、反复问、慢慢悟，通过学习实
践，让中医药适宜技术在基层迅
速铺开，落地生根，开花结果，做
好基层中医药传承创新发展的实

践者、传承人，做好老百姓的“健
康守护神”。授课老师倾囊相助、
传授技艺，与参加学习的乡村医
生建立了“上下联、师带徒”关系，
以便随时为乡村医生解决工作上
遇到的医疗技术难题。

据悉，本次培训特邀洛阳市
中心医院、洛阳市中医院等医院
的专家授课，采取理论与实践相
结合、分期分批的方式进行。本

次培训为第一期，理论课程将于1
月 26 日结束，4 月底前完成临床
实践。培训内容包含中医理论基
础、中医诊断、经络腧穴基本知
识，推拿、刮痧、拔罐、灸类、敷熨
熏浴、气功类等 6 类 14 项中医药
适宜技术，重点推广妇女儿童预
防保健和疾病诊疗，康复及老年
健康服务，慢性病管理，养生保健
等知识。

本报讯（记者丁宏伟 通
讯员王现超）近日，平舆县卫生
健康体育委对全县乡镇（街道）
卫生院和一级以上中医（中西
医结合）医疗卫生机构中医药
工作人员进行系统培训，进一
步提升基层医疗卫生机构的中
药饮片处方质量，促进合理用
药，保障患者的权益。

此次培训依托平舆县中医
院中医药适宜技术推广中心进
行。县中医院相关专家就中医
处方管理及质量控制，中药饮
片处方开具（包括中药饮片处

方剂量控制、中药饮片处方审
核、中药饮片处方专项点评等）
工作进行了讲解，并对省、市有
关部门下发的《关于进一步加
强中药饮片处方管理的通知》
进行了详细解读。

此次培训进一步强化了中
医药工作人员对中药饮片处方
合理用药重要性的认识，提高
了基层中药饮片合理用药水
平，更好地保障了群众用药安
全，有力地促进了中医药特色
优势的发挥和中医药事业健康
发展。

本报讯（记者王明杰 通
讯员邵彦军 张智勇）记者 1 月
22 日从漯河市中医院获悉，漯
河市中医院柔性引进季锋博士
团队，并举行柔性人才引进签
约仪式。

据介绍，季锋为河南省保
健 专 家 、郑 州 大 学 硕 士 生 导
师。季锋师从中国著名的胃食
管反流病及血管外科专家、中
国科学院院士汪忠镐。季锋博
士团队主攻胃食管反流、减重
和健康管理等项目。从2024年
1月开始，季锋博士团队的3位
博士每月都会定时到漯河市中
医院坐诊、查房，开展手术。

近年来，漯河市中医院不
断优化人才队伍结构，医院高
质量发展取得了明显成效。漯
河市中医院院长杨轶说，全体
医务人员要有博大的胸怀及全
局观，从医院及科室发展的角
度，创造条件让高层次人才发
挥作用。

季锋将充分发挥自己的专
业特长以及在专业学术领域的

影响力，带领相关科室创新诊
疗理念，把新的理念引到漯河
市中医院，不仅会“授之以鱼”，
还会“授之以渔”，把理念和技
术留下来，在科研、教学、医疗
等方面竭尽全力，助力漯河市
中医院高质量发展。

近年来，漯河市中医院多
渠道招引人才，坚持全职引进
和柔性引进并举，拓宽渠道，建
立科学的人才引进、培养和管
理机制。

接下来，漯河市中医院将
持续对外广发“英雄帖”，招募
国内外高层次人才，为把该院
建成省内影响广泛、区域贡献
突出的豫中南中医特色显著的
三级甲等中医医院储备更加充
足的学科带头人等优秀人才，
为健康漯河做出贡献。

签约仪式后，季锋在漯河
市中医院做了《胃食管反流病
的哲学思考与人类健康》《胃食
管反流病诊断》等学术讲座，并
到消化内科、外二科等科室进
行了教学查房。

开封市中医药学会换届

本报讯（记者王明杰 通讯员郑
思杰）近日，信阳市中医药学会康复专
业委员会成立。信阳市中医院康复科
主任张聪担任信阳市中医药学会康复
专业委员会主任委员。

张聪说，信阳市中医药学会康复
专业委员会的目标是推动康复技术的
发展，提高中医康复的服务质量，更好
地服务广大患者。信阳市中医药学会
康复专业委员会成立后，将不定期开
展学术讲座，组织高年资医生深入基
层交流学习，希望大家能够积极参与
到委员会的各项工作中来，共同为中
医康复事业的发展贡献力量。

近年来，信阳市中医院高度重视
学科建设，不断提升综合实力，增强了
核心竞争力。该院康复科全体医务人
员不断加强学习，同全市康复科同仁
一道，展现中西医结合康复特色，呵护
群众健康。

信阳市卫生健康委三级调研员唐
显东说，康复专业是一门涉及医学、心
理学、社会学等多个学科的综合性学
科，随着社会的发展和人口老龄化的
加快，康复事业的发展面临着前所未
有的机遇和挑战。对此，他提出三点
建议：一是坚持原创思维，重视中医理
论的指导作用；二是发挥中医独特优
势，创新康复服务模式；三是掌握前沿
科研方法，引领康复事业健康发展。

当天，河南省中医药学会中医康
复分会主任委员李彦杰、郑州大学附
属郑州中心医院康复治疗部主任宋
朝、信阳市中心医院康复医学科主任张芳权等做了专题讲座。

大家交流了最新的康复治疗成果和前沿的技术，促进了技术
合作，为推动康复学科的进步和高质量发展提供了平台，在保障
群众生命健康的同时，推动“以治病为中心”向“以人民健康为中
心”转变，切实提高群众的获得感与幸福感。

本报讯（记者张治平 通
讯员陈 琛）记者近日从开封市
中医药学会第六届会员代表大
会上获悉，开封市中医药学会换
届，选举产生了新一届理事会会
长、副会长、秘书长、常务理事、
理事和监事。河南省中医药学
会会长张智民向新当选的开封
市中医药学会会长庞国明颁发
了证书。

作为推动全市中医药事业
发展的重要力量，开封市中医药

学会将发挥好桥梁和纽带作用，
在提升内涵、做好服务上下功
夫。一是注重党的建设，以高质
量党建促进中医药事业高质量
发展。二是真正成为学术创新
的平台、人才培养的平台、科研
创造的平台、中医药文化传播的
平台。三是加强自身建设，打造
成风清气正的模范学会，齐心协
力，用团结奋斗书写中医药事业
发展的新篇章。

开封市中医药学会副会长

万永杰主持第一阶段学术论
坛。在国医名师论坛中，全国名
中医庞国明以《推动中医药事业
与产业高质量发展的战略性思
考》为题进行授课。

河南省名中医李景良、开封
市基层名中医张培振、河南省名
中医武步涛分别以《痛风性关节
炎诊治经验》《基层急需中医药
人才培养的现状与对策》《临床
治疗肝硬化腹水的几点认识》为
题进行授课。

在中医药高质量发展论坛
上，河南大学药学院副院长庞晓
斌、开封市第二中医院党委书记
王永刚、开封市中医院内分泌科
主任张芳、开封市中医院药学部
主任周丽霞分别以《开封市中药
事业高质量发展的思考》《中医
医院高质量发展的实践与体会》

《品牌专科在医院高质量发展中
的作用》《中药特色制剂在中医
医院高质量发展中的地位与探
析》为题进行授课。

←近日，在荥阳市中医院门诊大厅，一位市民在鉴别中
药。为了庆祝建院40周年，该院不仅邀请省、市专家“组团”
下基层送温暖、进行学术交流，还在门诊大厅为市民提供免
费问诊、膏方品鉴、中药辨别等健康服务。

李志刚 杨文燕/摄


